
“一法可安香江”
    ———国新办举行新闻发布会介绍
香港国安法有关情况并答记者问

    “香港国安法是香港发展重返正轨的转

折点，可以扭转乾坤，产生变局效果。用一句
话来概括，就是‘一法可安香江’。”国务院港

澳事务办公室副主任张晓明说。
国务院新闻办公室 1日在北京举行新闻

发布会，邀请全国人大常委会法工委主任沈
春耀、国务院港澳事务办公室副主任张晓明

介绍《中华人民共和国香港特别行政区维护

国家安全法》的有关情况，并答记者问。

● 香港国安法的颁布实施“事有必至、

理有固然”，既是历史的偶然，也是符合事物
发展规律的必然 这部法律体现了全面准确
贯彻“一国两制”方针的总要求，把“一国两

制”的原则和底线进一步法律化，筑牢了在
香港特别行政区防控国家安全风险的制度

屏障，对“一国两制”实践行稳致远具有深远

影响；标志着中央更加注重治港制度的顶层
设计，更加注重法治思维，更加注重标本兼

治、刚柔相济，更加注重用好宪法和基本法
赋予中央的权力，并且和香港特别行政区的

治理体系有机结合，从而牢牢把握香港局势
发展的大方向和主导权。

● 香港国安法的规定与国际上刑事法

律通常的规定是一致的，就是不溯及既往，表
明这部法律是遵循了现代法治原则 同时，香
港现行有关的法律当中，有不少涉及国家安

全方面的规定，应当运用这些法律的规定来
惩治已经发生的危害国家安全的犯罪行为。

● 驻港国安公署是中央人民政府的派
出机构，而非某个中央部门派出的机构 其行

使的权力已经超出了香港特别行政区自治权
的范畴，而且涉及国家秘密，因此其执行职务

的行为不受香港特区当地机构管辖，这是完
全合情合理的。按照香港国安法的设计和规

定，将来中央和香港特别行政区两支执法、司

法队伍，各自形成包括立案侦查、审查起诉、
审判和刑罚执行各个环节在内的完整的“全

流程”的管辖。
驻港国安公署和国家有关机关对本法规

定的危害国家安全的犯罪案件行使管辖权，
针对的只是极少数严重危害国家安全的犯罪

案件，是中央对特别行政区全面管治权的重
要体现，是对香港特别行政区执法司法机关

的支持和加强，也有利于避免可能出现香港
基本法第 18条第四款规定的紧急状态情形。

（据新华社北京 7月 1日电）
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    据新华社北京 7月 2日电 依照《中华人
民共和国香港特别行政区维护国家安全法》的
有关规定，根据香港特区行政长官林郑月娥的

提名，国务院 2020年 7月 2日决定：任命陈国
基为香港特区维护国家安全委员会秘书长。

新华社北京 7月 2日电 依照《中华人民
共和国香港特别行政区基本法》的有关规
定，根据香港特别行政区行政长官林郑月娥

的提名，国务院 2020年 7月 2日决定：任命

区嘉宏为入境事务处处长。
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去年风雨大作，今日晴空万里！
———回归日亲历香港中学升国旗仪式

    “我们的国歌从哪里来？是 1935年抗

战时期，田汉作词、聂耳作曲的《义勇军进

行曲》。”昨天上午，在香港教联会黄楚标中
学，升旗仪式正式开始前，就有师生在礼堂

开始交流。
昨天，是香港回归 23周年纪念日，正

逢香港国安法正式生效的第二天，又是香
港特区《国歌条例》生效后首个香港回归纪

念日。在香港教联会黄楚标中学校长许振

隆看来，是个很有纪念意义的日子。
“记得 2019年 9月 2日开学升国旗的

时候，当时的天气是风雨大作。而今天，风和
日丽。香港国安法正式生效了。同样是升旗

仪式，我们的心情也与去年大不同了。”黄楚
标中学校长许振隆先生告诉记者。

因为新冠肺炎疫情，黄楚标中学的孩
子们暂时居家四个半月。目前，绝大多数学

生已经复课，只有中二以下跨境生尚不能
到校，仍在家以上网课学习为主。

“我们学校一直以来重视爱国爱港教

育，特别是祖国历史、国情知识的传授，以及
优秀传统文化、传统道德的熏陶。未来，等所

有同学全部复课以后，我们会继续增加这方
面的教育。”许振隆告诉记者，“随着香港国

安法的生效，以及香港《国歌条例》的生效，我
相信未来孩子们能在一个安定的社会环境

中求学，对国家，对民族有更明确的感知。”

昨天上午 11时许，黄楚标中学身着香
港升旗队总会制服的孩子们在《歌唱祖国》

的乐曲声中，护送国旗入场。之后，升国旗、
奏国歌。教联会副会长周世耀先生到场致

辞时说道：“这是我参加的香港国安法生效
后的第一次升旗礼。我深深感到‘香港是我

家’，而香港的家是中国。没有国，哪有家？

我希望中国国泰民安。唯有国家太平，人民
才能安居乐业。对于香港来说，唯有社会安

宁，‘一国两制’才能行稳致远。”
参加升旗礼的香港教育局局长杨润雄

则称，未来将在公众中推广国家安全教育，
在教师培训上加强国家安全教育的比重，

“促进学生知道国家安全的重要性。”
黄楚标中学中五学生蔡东仪告诉记

者，去年“修例风波”时，有一段时间，自己
不敢一个人走出校门，必须结伴而行。而今

天参加升旗礼时，心情与去年大不一样了。
“2020年 7月 1日，是特别有意义的一天。

接下来，我想，还是要好好学习。现在我的
目标是考大学。未来，做对国家有用的人！”

随着集体唱响《我和我的祖国》《歌唱
祖国》等歌曲，升旗仪式圆满完成。大家同

祝愿———香港有个愈加美好的未来。
新民晚报香港报道组

“空中大使”诚邀四海宾客
全球首架“进博号”主题彩绘飞机亮相

    本报讯（记者 金志刚）今天上

午，由东航与中国国际进口博览局
合作推出的全球首架“进博号”主题

彩绘飞机正式亮相发布。这架主题
彩绘飞机将成为进博会的“空中大

使”飞向全球，诚邀四海宾客共赴
“东方之约”，感受开放共赢的“进博

魅力”，唱响“新时代，共享未来”的

“进博强音”。

全球首架“进博号”选定东航目

前载客量最大、航程最远、搭载全球
领先客舱服务系统的国际远程旗舰

宽体机———波音 777-300ER 进行
喷涂，这也是东航该机型的首架彩

绘机。整个彩绘采用以进博主色调
为基色、吉祥物“进宝”活泼形象跃

然其上的展现形式，实现了进博形
象和飞机美学的完美融合。

看到“进博号”的第一眼，人们

就会被机身上大大的吉祥物———熊
猫“进宝”所吸引，憨态可掬的“进

宝”手举四叶草，热情地欢迎着来自
世界各地的乘客。主题元素还采用

了进博会标志和“新时代，共享未
来”的进博口号，蕴含了创新、协调、

绿色、开放、共享的新发展理念。彩

绘元素同时饰以简约大气的多彩配
色，展现进博会广泛性、多样性和包

容性，寓意进博会是世界连通中国
之门、国际经贸合作之门、世界人民

友谊之门，象征着中国热情好客，欢
迎世界宾朋。

“进博号”首航之旅是执行当天
的MU5411航班，从上海虹桥飞往成

都，大有吉祥物熊猫“进宝”喜庆“回
家乡”之感。东航在上海虹桥机场的

值机区域设置了主题柜台，吸引了众

多旅客的目光。首航乘务组来自东航
进博会“百名礼仪志愿者”，她们中很

多人曾热情参与前两届的进博会礼
仪服务。近 200名旅客有幸成为首航

旅客，他们将获赠“首航礼物”，包括
进博号彩绘飞机模型、“进宝”玩偶、

专门定制的伴手礼式“进博主题溢彩
餐食”等，让首航之旅更加难忘。

■ 憨态可掬的“进宝”手举四叶草登上了“进博号” 本报记者 陈梦泽 摄
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今日论语

    腾讯和老干妈的一场纠

纷，一波三折，简直要让“吃瓜
群众”生出自己是在“追剧”的

错觉。

先是一则民事裁定书显

示，腾讯向法院申请查封、冻结
老干妈名下 1600多万元财产。

据腾讯称，这是因为老干妈长
期拖欠广告款；随后，老干妈

否认与腾讯进行过任何商业
合作；贵阳警方通报，3人伪造

老干妈公司印章与腾讯签订合
作协议，已被刑事拘留；腾讯官

方微博回应自身“被骗”一事：

“其实，但是，一言难尽……为

了防止类似事件再次发生，欢

迎广大网友踊跃提供类似线
索……”并表示，以 1000瓶老

干妈作为奖励。

这件事涉及两家知名企

业， 而且事件的发展实在过于
戏剧化。

在不少网友眼中， 腾讯从
一开始申请财产保全并获得法

院支持的强势方， 突然变成疑
似被骗的“傻白甜”，这个转变

着实让人猝不及防。根据警方通报，

3名嫌疑人行骗的目的是为了获取
网游礼包码，之后倒卖，这也让人大

跌眼镜。因为“要素过多”，这件事引

发了很高的话题讨论度， 甚至

有其他企业来“蹭”这份热度，

竟有形成营销事件的势头。

然而， 这件事毕竟不是嘻
嘻哈哈就能过去的搞笑剧，如

果最后只剩下话题和谈资，而
不再有人追问其中还有没有进

一步的隐情，那就太遗憾了。虽

然已有警方通报， 但有待解释
的问题仍有不少。 比如， 按理

说，像腾讯这样规模的企业，签
订合作协议之前应该会有一系

列流程， 骗子仅靠伪造印章就
能得手吗？ 腾讯在起诉老干妈

之前， 难道没有进行过确认核
实吗？

可以说， 这件事的真实面
目，目前只是揭开了一部分。很

多网友历经多次热点事件的不
断“反转”，也已养成了谨慎的

习惯，宁愿多等待一会儿，而不
是早下定论。 这件事已不仅是

个民事案件，还涉及刑事问题。

我们期待相关调查能进一步深

入， 把事实真相更多地展现出
来。 这不光是两家企业之间的

纠纷， 也关系到他们各自的信
誉， 有必要把事情到底如何讲

个清楚。此外，有人质疑这一事
件涉及地方保护主义，是否如此，也

需有个厘清。

最终， 判定事件中各方责任的

最佳途径，还是通过事实和法律。

国务院任命
香港特别行政区维护国家安全委员会秘书长
香港特别行政区政府入境事务处处长


